

FIELES HASTA CUÁNDO

Yeison Chaverra

Texto bíblico: “E hizo Joás lo recto ante los ojos de Jehová todos los días de Joiada el sacerdote” (2 Cr 24:2).

Tema: Dios tiene un propósito en nuestra vida y el será fiel para cumplir su propósito en nosotros más de nosotros es la decisión.

Frase transicional: Dios nos da razones inmensurables para servirle y hacer lo que es correcto, nuestra vida radica en elecciones acertadas o no acertadas.

INTRODUCCIÓN

Es interesante que el lenguaje usado en este libro que vamos a estudiar es narrativo. Y pareciese que el tiempo en el cual se desarrollaron los eventos fue alrededor del año 400 a.C. es en este periodo Post -exílico, donde el autor según la tradición, el escriba y sacerdote Esdras, desea dejar datos de la historia desde la perspectiva de su época.

Aquel día escuchaba mucho ruido las personas corría de un lado para otro, sin embargo, sintió que fue arrebatado abruptamente de todas las personas que le rodeaban él fue el único sobreviviente de los descendientes de la realeza, como si la providencia divina, le estuviese dando una oportunidad y no caer en manos de su enardecida abuela, la cual de esta manera emularía a su predecesora madre.

Pasarían siete años hasta que aquel día escucharía... **él es el heredero al trono hijo legítimo del rey, él es nuestro gobernante, larga vida al rey viva el rey**, si así es, larga vida al rey, fue proclamado rey en medio de gritos y palmadas, le hicieron entrega del testimonio como simbolismo de la ley de Jehová, no obstante, fue hecha la investidura al sumo sacerdote, a la edad de solo siete años Joás ascendió al trono... destacamos que el padre de este niño fue Ocozías quien asciende al trono porque sus hermanos mayores fueron asesinados, él, quien era el menor y con vida, toma el control del reino, sin embargo, al cabo de un año Ocozías visita a Joram rey Judá, pero, es allí en esta visita donde se encuentra Jehú quien tiene orden de acabar con la casa de Acab, sin embargo, en su camino se cruza Ocozías quien se esconde en Samaria y lo traen preso y lo matan, al saber Atalía que su hijo Ocozías había muerto, de manera furtiva ella extermina a todos los del linaje real, es así como ella usurpa el trono, sin darse cuenta que Josabet hija de Ocozías, salva a su hermano menor, sin embargo, Atalía logra gobernar después de exterminar a sus propios nietos, tenía el carácter de su mamá Jezabel, estos asesinatos la convirtieron en la única mujer que fue verdaderamente soberana de un reino en Israelita.

Es en este periodo donde se promovió la idolatría al dios Baal y los sacrificios en los lugares altos se realizaban con frecuencia, el templo de Jehová fue cerrado y se estableció un sistema de adoración diferente al que se había enseñado, el pueblo se desenfrenó, no existía la justicia, los habitantes promovían la idolatría, se hacía cada día más fuerte hablar de parte de Dios, y ambos reinos caían en la decadencia moral, espiritual, económica y política. Sin embargo, la situación se agudizaba porque los líderes, la usurpadora del trono y sus consejeros promovían este culto, personas de influencia como los sacerdotes habían decidido abandonar a Dios a cualquier costo, Dios enviaba sus mensajes, pero, sus mensajes eran inadvertidos, ellos no seguían consejos e ignoraron las advertencias divinas. Ellos

no tenían distinción entre lo correcto e incorrecto, tenían una mezcla con lo santo y con lo profano.

Dicho sea de paso, el pobre no era oído, hubo maltrato para las personas que pedían justicia era un período de oscuridad total, así Atalía logra consolidarse en el poder por un período de seis años.

Es en este contexto, que el autor de Crónicas de manera implícita nos dice porque el templo estaba en condiciones tan malas y fue por la destrucción y el saqueo efectuado por Atalía y sus ministros, usando su riqueza para hermosear el templo de su dios Baal, no obstante, se levanta Joás como rey y aparece el sumo sacerdote Joiada como su mentor y corregente, para poner fin a un periodo cruel y oscuro en el pueblo de Israel, podríamos decir que con este contexto tan duro, el futuro de este niño es desalentador, más veamos como Dios usa a estos hombres y permite que uno crezca mientras el otro se aleja del ideal de Dios, probable resaltemos algunos logros adquiridos en este período.

Joás decidió restaurar la casa de Jehová. Tenía como consejeros del rey a los sacerdotes y los levitas. Era evaluador del trabajo. rey llamó al sumo sacerdote Joiada y le dijo: ¿Por qué no has procurado que los levitas traigan de Judá y de Jerusalén la ofrenda que Moisés siervo de Jehová impuso a la congregación de Israel para el tabernáculo del testimonio?

Mandó, pues, el rey que hiciesen un arca, la cual pusieron fuera, a la puerta de la casa de Jehová

Salid por las ciudades de Judá, y recoged dinero de todo Israel, para que cada año sea reparada la casa de vuestro Dios; y vosotros poned diligencia en el asunto.

Promovió que el pueblo ofrendara con liberalidad. Y todos los jefes y todo el pueblo se gozaron, y trajeron ofrendas, y las echaron en el arca hasta llenarla.

Es sobresaliente notar como, mientras el rey estuvo en los caminos del Señor, Dios cumplió fielmente su palabra y lo bendijo. Cuando estas con Dios hay prosperidad, mientras permaneces sin Dios solo hay orgullo y vana gloria.

DESARROLLO

Quien guiaba a Joás (v. 2).

El Señor nos dice en su Palabra que Joás, era guiado por el sumo sacerdote Joiada, quien a su vez era cuñado suyo, pues era esposo de la hermana del rey Joás. Destacamos de este joven la sumisión y el respeto que tenía hacia el siervo de Dios, cualidad que vale la pena resaltar en las personas hoy día.

Hasta qué punto de su vida lo guiaban (v. 3). Resaltamos este aspecto, era necesario buscar jovencitas de buena estirpe para que el rey pudiese formar un buen hogar y mantener el linaje real, y al mismo tiempo la genealogía, ello era un asunto al cual se le prestaba mucha atención y era de carácter especial. Por tanto, a consecuencia de tanta idolatría que hubo en la ciudad el sumo sacerdote se encargaría de buscar solo lo mejor para él y así mantener el linaje de David.

Como lo guiaba. (v. 1). El rey, simplemente era un niño, sin embargo, estaba bajo la responsabilidad del sumo sacerdote ayudar a formar y a desarrollar el carácter de él, era deber del rey memorizar toda la ley de Dios por consiguiente debía tener una copia del original para sí, la tenía que estudiar y meditar en ella diariamente, pues él iba a ser un representante de Dios al impartir justicia y autoridad, probable no haya sido fácil para Joiada como sacerdote y corregente

del rey, lo cierto es que pudo formar a un monarca cabal que al inicio de su reinado era un digno rey para su nación, sin lugar a dudas Joiada, era un fiel mayordomo con el tiempo que tenía para preparar a Joás para ser un monarca ideal, no era la educación para cualquier persona, el tiempo que debía dedicar al futuro rey era diario, eh aquí la fiel mayordomía del tiempo.

Como fue su vida mientras se dejó guiar (v. 2)

¡Cuanto bien hace a un hombre la influencia de un buen consejero! Este principio se ilustra en la vida de Joás, que hizo grandes y buenas cosas mientras vivía Joiada, pero que se extravió al morir su mentor. el rey fue un monarca ejemplar mientras permaneció en los caminos del Señor fue un hombre recto aun para con sus conciudadanos, se resalta en la integridad tal aun en la reparación de la casa de Jehová, era un rey preocupado para que todo estuviera perfecto y en orden, era un joven que consultaba.

Fue prospero (v.17). Las personas que rodeaban al rey eran personas de confianza y temerosas del creador, él no se preocupaba por la cuenta sabía que ellos habían cumplido fielmente con su labor, de tal manera que este hecho significa que había abundancia en la nación y el rey era prosperado por el creador. Tenía no solo prosperidad material, también contaba con la prosperidad material y a sus alrededor él vivía tranquilo pues no tenía amenaza, Dios le había prodigado de seguridad y de estabilidad.

Fue un buen gobernante (v. 2). Después que Joás subió al trono Joiada efectivamente siguió siendo un consejero atento y perspicaz en todos los terrenos. E incluso se preocupó por escogerle buenas esposas a su protegido a fin de cuidarlo de las alianzas con ello evitar que fueran extranjerías a su temprana edad se preocupó

por buscar a Dios y servirle a él, se ve en la preocupación de reparar el templo que era el lugar insignia del pueblo de Dios.

No tuvo conflictos (v. 14). Al igual que al rey salomón por su fidelidad el señor había llenado al rey Joás de estabilidad en todos los aspectos mientras este se mantuviera fiel a los preceptos que Jehová había estipulado, fue así como Jehová cumplió su promesa. El libro, aquí se muestra el panorama completo del entorno en el cual se desarrollan los eventos, en ese preciso momento ellos tenían paz, porque se habían dedicado a reparar el templo, y esto nos permite intuir que en lugar de gastar el dinero que reunían en la elaboración de armas para su protección, ellos lo invirtieron en la casa del Señor, elaborando cucharas y utensilios para la casa del Señor.

Cuál fue el desenlace de su vida

Pagó el bien recibido con mal (v. 21, 22). Estamos seguros que en la mente de un individuo lo que menos espera es que los más cercanos lo traicionen, no sabemos a qué obedece tal reacción del rey, lo cierto es que actuó bajo el poder del enemigo, la Biblia no hace mención de los consejeros que tenía el rey, lo que da a entender que el monarca se rodeó de personas que no obedecían la ley de Dios, aquí de una manera u otra, el rey mostró la línea genealógica de la cual venía, y estaba manifestando lo que había heredado de su abuela Atalía, quien había exterminado a sus nietos para tener derecho al trono, no obstante, es deber del ser humano recordar siempre ser agradecido aún más, si creemos en el creador, era su deber como monarca manifestar gratitud por todo el bien recibido, por parte de Dios quien lo había cuidado y protegido desde antes de nacer, debió mostrar gratitud hacia su hermana y su cuñado el sumo sacerdote Joiada, quienes estuvieron dispuestos a entregar su propia vida por el favor del rey, sin embargo, él no retribuyó todo el bien hecho por ellos, antes, él dio la orden de asesinar el hijo de ellos, a su propio sobrino.

Dejó que el orgullo guiara su vida (v. 17). ¿Desde cuándo Joás había determinado a alejarse de Dios? ¿Cuál es la raíz de su error? ¿Cuál fue el motivo de su cambio tan drástico? Su error permitir que la pequeña semilla del orgullo penetrara en su vida, sin embargo, destacamos que la ausencia de Joiada pudo ser traumática para él, la figura paterna y el líder espiritual ya no estaba con él, no conocemos hasta qué punto pudo haber afectado la ausencia del sacerdote emocionalmente al rey que fue un detonante para el dejar atrás al Dios que lo había cuidado durante su vida. Lo asombroso de esto es al rey Joás le sucede igual que algunos reyes que le antecedieron, ejemplo de ello: Salomón, quien siendo un joven inexperto asciende al trono, pero, en el momento de mayor empuje de gloria de mayor influencia espiritual y política, se alejó de los preceptos divinos, y terminó siendo enterrado en la ciudad de David, pero no en el sepulcro de los reyes, terminó sin honra, rechazado y en otro lugar.

Lo que debió ser y no fue (v. 25). Su mentor trató de protegerlo mientras vivió de las aparentes lisonjas que el mundo le ofrecía, **“Joás hizo lo recto ante los ojos de Jehová todo el tiempo que lo dirigió el sacerdote Joiada”** esta aseveración es trágica y dura, sin el valor moral y espiritual de este hombre el rey no pudo mantenerse firme, ¿seremos nosotros de igual estirpe? Es inevitable Dios pedirá cuenta de nuestro tiempo y de todos los recursos que nos ha otorgado para el sostenimiento de su obra, por ello la demanda de nosotros una constante diligencia en nuestra mayordomía.

“Dios traerá toda obra a juicio”, el sacerdote que nació para servir el Dios creador fue sepultado como hijo de reyes, por ello usa tus dones y talentos para servir el rey de reyes y tu sepultura será

con honores en los oráculos celestiales, y Joás que vivió como hijo de rey, murió como un hijo normal, murió como diríamos sin pena ni gloria, “es menester obedecer a Dios antes que a los hombres”, he aquí el declive de muchos gobernantes y seres humanos, Joás no fue la excepción, este es el triste final de lo que pudo ser y no fue. Dios debe estar por encima de todo.

Características del éxito y fracaso de Joás

La palabra dice: “Hijo mío, no te olvides de mi ley, Y tu corazón guarde mis mandamientos;” todo lo que Dios nos da en esta vida requiere de una buena mayordomía, el rey tuvo éxito cuando buscó a Dios de todo corazón, cuando se preocupó por servirle y complacerle a él, más cuando buscó la complacencia propia olvidando al Dios de Abraham y de Jacob la vida no le perdonó, vivamos, pero tengamos presente que Dios nos pedirá cuenta.

CONCLUSIÓN

1. Dios es fiel y está dispuesto a bendecirnos a pesar de nuestros errores.
2. No dejes al Dios de tu infancia y de la vida, pensando que lo que obtendrás será mejor
3. Éxito de la vida espiritual es proporcional a la mayordomía de la fidelidad y mi relación con Dios

(Una historia, testimonio, de un pionero, de un hermano, de una figura pública).

LLAMADO

Es interesante que esta historia inicia de manera fuerte y tiene un final no muy agradable, sin embargo, destacamos lo siguiente. De Dios mana la vida y cada instante que vivimos es por él y nada habría sin él. Por tanto, debemos vivir sabiendo que él nos pedirá cuenta de todo lo que hagamos aquí mientras estuvimos vivos, por

el tiempo, por los dones y los talentos que él nos dio, si le hemos dado el uso adecuado y si los hemos desarrollado al máximo, por tanto, te invito a caminar con nuestro amigo Jesús y a no alejarte de él, quiero decirte que vale la pena andar con el jamás te abandonará. ¿Sabes por qué? La razón más valedera, te ama demasiado, la segunda, no hay nada que pueda evitar que Dios deje de amarte, aún si pasas tiempo en la oscuridad, el estará allí para recibirnos.